



COMPTE RENDU

Date : 14 & 15 novembre 2024

Objet/sujet : Réunion plénière de la Direction fédérale collégiale (DFC)

Présentiel : Valéry Arramon, Pascal Blanchet, Bérénice Cartier Caderon (en visio le vendredi), Nicole Delamare, Cathy Denis, Véronique Fatier, Antonio Fonseca, Anne-Laure Goulfert, Violaine Litzler, Céline Machado, Alexia Marandel, Franck Santos, Thomas Valle, Mélanie Pieters (assistante)

Visioconférence : Robert Peiron

Excusé : Mohammed Debbouza, Michelle Delgado, Thomas Fontenelle

DFC PLÉNIÈRE 14 & 15 NOVEMBRE 2024

Point sur les effectifs

Au 12 novembre 2024, les effectifs sont en hausse, en comparaison avec le 12 novembre 2023, de +3 686 licenciés-es (+4,14%). Dans le détail : +1418 enfants (+11%), +688 jeunes (+14%), +1182 adultes (+1%), +400 familles (+56%).

A ce stade de la saison, 70% des licences sont prises. Les données sont donc significatives pour avoir une projection sur une progression des effectifs d'au moins +5% pour la saison 2024-25.

Il est à noter que cette saison le système d'affiliation est revenu à deux périodes d'affiliation (saison sportive et année civile). La période d'affiliation en année civile débutera le 11 décembre prochain.

Au niveau de la situation des comités, la majorité des comités présentent une progression (40 / 74 comités).

Parmi les grands comités (catégorie 3), à cette date sept progressent de +3 700 licences et sept sont en baisse (- 1 200).

Au niveau du nombre de pratiquant-es, la progression est de +4 640 pratiquant-es (+1 006 hommes et +3 634 femmes). On note une progression dans les activités médiatisées lors des Jeux Olympiques : handball, boxe anglaise (+25%), badminton, judo, gymnastique (Gam/Gaf : +60% / GR : +54%), tennis de table (+18%), basket-ball, volley-ball (+7,5%), athlétisme, football à 11 et à 7, escalade (+23%). A contrario, les activités randonnée pédestre et course hors stade regressent.

Au niveau des affiliations, leur nombre est en baisse (-439 clubs soit -13,5%). Cette baisse est à nuancer en raison des affiliations en année civile à venir, en particulier dans la famille des activités vélo.

Les effets du passage à la prise de six licences obligatoires pour les clubs depuis l'Assemblée Générale Extraordinaire de novembre 2023 ne sont pas encore suffisamment perceptibles. Il est rappelé à ce sujet que des dérogations sont possibles auprès du Pôle Vie Associative et Fédérée (PVAF), uniquement pour les anciens clubs, et à la demande des comités départementaux.

Contexte

Budget des Sports

Il s'agit d'un budget de récession. Le budget du ministère des sports, de la jeunesse et de la vie associative devrait être en baisse de 200 millions d'euros, dont 167 millions pour le programme sport.

Une partie des recettes du sport en France provient des taxes de la Française des Jeux, mais ce montant est plafonné. Des discussions sont en cours au Sénat visant un possible déplafonnement ce montant.

A cette importante baisse sur le budget des sports, il faut ajouter une baisse des recettes à hauteur de 5 milliards pour les collectivités territoriales qui sont aujourd'hui les plus importants financeurs publics du sport en France. Cette baisse se traduira forcément par moins de soutien aux clubs et moins d'investissements dans la rénovation et la construction d'équipements sportifs.

Un rapport de la Cour des comptes sur le coût des JOP pour l'Etat et les collectivités sera rendu en 2025. En attendant, nous savons déjà que l'Etat a garanti la couverture de 2 milliards d'euros pour le CIO et ses affaires financières en cas de déficit sur les JOP d'hiver de 2030. Cette décision interroge dans un contexte forte baisse de moyens à tous les niveaux.

La loi Héritage qui devait sonner le renouveau du sport en France est en suspens et risque même d'être abandonnée. Enfin, l'avenir de l'Agence Nationale du Sport (ANS) est également interrogé et son éventuelle suppression a même été récemment évoquée par le Premier ministre.

Cette séquence a mis en avant le besoin pour la DFC d'élargir, sous des formes adaptées, les temps d'analyse du contexte aux responsables bénévoles et salariées, des comités et commissions fédérales d'activités.

Rencontre avec Gil AVEROUS, ministre des Sports, de la Jeunesse et de la Vie Associative

Antonio FONSECA et Céline MACHADO rencontreront le Ministre le 21 novembre 2024. Pour la FSGT, la rencontre devrait être l'occasion de présenter la fédération, ses projets et sa vision pour un héritage effectif des JOP en faveur de l'ensemble de la population et du mouvement sportif associatif fédéré :

- Sport associatif et émancipateur
- Accessibilité du sport pour toutes et tous, tout le long de la vie
- Défense des services publics, en particulier du service public du sport.

Une rencontre avec Fabienne BOURDAIS, directrice des Sports est également prévue pour le 11 décembre 2024.

Retour sur le Congrès de la CSIT

Le congrès de la Confédération Sportive Internationale Travailleuse (CSIT) s'est tenu du 14 au 20 octobre 2024 à Loutraki en Grèce, sur les sites où se dérouleront les Jeux Sportifs Mondiaux (JSM) en 2025.

La FSGT était représentée par Véronique FATIER, Céline MACHADO et Thomas VALLE. Etaient également présentes, Antoine PALAGONIA, président de la commission technique d'athlétisme de la CSIT et Josette SAVOLDELLI, présidente de celle de pétanque. Ces dernières ont d'ailleurs reçu la plaque d'or du mérite de la CSIT pour leurs nombreuses années d'engagement.

Concernant les prochains JSM à Loutraki en Grèce, pour rappel, la FSGT n'y participera pas avec une délégation fédérale. Toutefois, les comités départementaux qui le souhaitent pourront y prendre part.

Pour l'édition des JSM en 2027, la ville d'Aalborg, au Danemark est actuellement la seule candidate pour l'édition 2027.

Enfin, en marge du congrès, les trois représentant-es de la FSGT ont rencontré Bruno MOLEA, président de la CSIT, afin d'aborder sa candidature sur la liste Forza Italia lors des dernières élections européennes.

La discussion a permis de mieux appréhender le contexte politique italien qui a amené Bruno MOLEA à se positionner ainsi, malgré son mandat de député socialiste, mais aussi de réaffirmer le positionnement historique de la FSGT contre les idées d'extrême-droite et les partis qui les portent. Bruno MOLEA a rappelé son attachement à la présence de la FSGT dans la CSIT et s'est disponibilisé pour rencontrer plus largement la Direction fédérale collégiale de la FSGT.

Les représentants de la FSGT en ont profité pour l'inviter aux prochaines Assises Nationales et Internationales du Sport Populaire.

Déménagement du siège fédéral

Avec Gérard DIZET

Excusés : Alex CARIBONE, Mickaël CHAUDON, Clément REMOND

Le recueil des besoins a commencé auprès des :

- Salariés du siège lors de la session de reprise de saison des 2 et 3 octobre 2024
- Responsables de comités et ligues lors de l'Assemblée Fédérale des Comités des 15 et 16 novembre 2024
- Responsables des Commissions fédérales d'activités lors de la journée Inter-CFA du 18 janvier 2025

La Tour Essor est vieillissante et mal entretenue. Les charges annuelles courantes de la FSGT sont de plus en plus conséquentes (214 000 € pour 2024-25) et les frais prévisionnels de travaux ne cessent de croître (75 000 € en 2024-25 pour la part FSGT).

Désormais, le taux d'occupation de la tour est inférieur à 50%. De nombreux étages sont en vente, certains depuis plusieurs années. D'autre part, la commission préfectorale de sécurité a émis un avis défavorable (levée de cette décision en cours) ce qui pénalise la vente. Et dernièrement, à la suite de la chute d'une vitre de fenêtre, la Mairie a imposé la pose d'un filet de protection recouvrant l'ensemble de la tour.

Le déménagement temporaire, un temps évoqué, s'avère après étude, impossible financièrement. En revanche, si le moindre problème sécuritaire ou mettant en jeu la santé des salarié-es du siège fédéral apparaît, des dispositions pour augmenter temporairement le télétravail hebdomadaire seront mises en place. Un travail sur le cadre à adopter dans ce cas-là est à construire.

Dans la suite de la motion adoptée lors de l'Assemblée générale du mois d'avril dernier, deux sociétés ont été contactées pour la mise en vente du siège : Evolis et EB Conseil.

La société Evolis était présente lors de la réunion et a fait une présentation des arguments positifs/négatifs pour la vente :

- Points positifs : accessibilité, restaurants à proximité, plateau entier, modulable et lumineux.
- Points négatifs : avis défavorable de la commission préfectorale de sécurité, rénovation énergétique à faire, filets de sécurité actuellement en place sur la devanture, environnement, absence de conciergerie, locaux à embellir.

Cela devrait nous amener à vendre à un prix inférieur à celui du marché pour espérer vendre dans des délais raisonnables.

La DFC estime que la mise en vente doit être effectuée au plus vite car le marché actuel est globalement en baisse et qu'il faut profiter aussi de ce contexte favorable à l'achat.

Le représentant d'EB Conseil n'a pas pu prendre part à la réunion. Il sera reçu prochainement en coordination de DFC. Le choix du prestataire immobilier et celui du prix de mise en vente seront pris en DFC, après la rencontre à venir avec EB Conseil.

La séquence sur le déménagement lors de l'AFC aura pour objectif de recueillir les besoins des comités et ligues et de ratifier la mise en vente du siège fédéral.

Séminaire DFC

Le séminaire de la DFC aura lieu les 12 et 13 décembre prochains à Bagnolet (93). Le séminaire se terminera vendredi midi, après le déjeuner. Le vendredi après-midi sera consacré aux questions habituelles à traiter en DFC, si besoin.

Les objectifs du séminaire sont :

- Travailler le rôle et les missions de la DFC
- Revoir les formats et les contenus des réunions
- Définir collectivement la feuille de route de la DFC
- Constituer un temps convivial et de cohésion de l'équipe de direction.

Le programme prévisionnel est le suivant :

- Jeudi matin : missions et place de la DFC
- Jeudi après-midi : articulation avec les structures de la fédération (comités / ligues, Commissions fédérales d'activités et siège fédéral / Modalités de travail collectif
- Vendredi matin : Priorités de travail de la DFC / Répartition des missions

Pour faciliter le travail de préparation, une contribution individuelle préalable sera demandée à chaque membres de la DFC en amont du séminaire.

Assemblée Fédérale des Comités (AFC)

La DFC, par la voix de Céline MACHADO, interviendra au début de l'AFC pour communiquer des informations sur la situation actuelle de la DFC, avec les démissions de Jean-Noël CHAROLLAIS et de Jean-Yves FAUCHON, et la mise en retrait d'Yves RENOUX.

Il est également à noter qu'une intervention sur le budget national est prévue à la fin de la séquence sur le modèle économique de la fédération.

Assemblée Générale 2025

La région Sud-PACA a fait part de sa candidature pour organiser l'Assemblée générale de 2025 à Ramatuelle (83), dans le village vacances Léo Lagrange, qui a accueilli cette année, l'Assemblée nationale des activités de neige. Des demandes de devis sont en cours. L'objectif est d'organiser l'AG les 28, 29 et 30 mars 2025.

Retrait de la FSGT de X (ex Twitter)

Lors de sa réunion du 8 novembre 2024, la coordination de la DFC a proposé que la FSGT quitte le réseau social X (ex Twitter) en raison des orientations prises et les dérives constatées depuis son rachat par Elon Musk. La DFC valide cette proposition. Un communiqué sera diffusé en ce sens prochainement.

Questions d'actualité / Courriers / Sollicitations / Invitations

Festival Artistique National de Danse et d'Expression FSGT

Le 1^{er} Festival Artistique National de Danse et d'Expression FSGT aura lieu le samedi 30 novembre à Fontenay-sous-Bois (94). Valéry ARRAMON, Cathy DENIS, Véronique FATIER, Antonio FONSECA et Thomas VALLE seront présents pour la DFC.

Journée de travail sur le projet Palestine

Un séminaire "Bilan et perspectives" de l'axe coopération décentralisée du projet Palestine se tiendra le vendredi 6 décembre au siège fédéral. Il rassemblera l'ensemble des partenaires français (collectivités françaises et équipes de formation françaises) pour une journée de réflexion et d'échanges, afin de faire le point sur l'année écoulée et élaborer les perspectives pour l'avenir. Antonio Fonseca et Alexia Marandel y participeront pour la DFC.

Assemblée générale des clubs d'escalade d'Ile de France

L'AG des clubs d'escalade d'Ile de France se déroulera le 8 décembre à Paris. Antonio FONSECA y participera pour la DFC.

Calendrier

2024 :

12-13 décembre : Séminaire DFC

2025 :

23-24 janvier : DFC plénière (avec une partie en DFC élargie)

13 février : DFC plénière en soirée (visioconférence en soirée)

6-7 mars : DFC plénière (avec une partie en DFC élargie)

17-18 avril : DFC plénière (avec une partie en DFC élargie)

19-20 juin : DFC plénière (avec une partie en DFC élargie)

Du 30 juin au 4 juillet : Estivales